

EL ES LA.

PERIÓDICO DE INTERESES MATERIALES.

SALE LOS DOMINGOS Y JUEVES.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Tres meses... 11 rs.
Un mes... 4 .

ANUNCIOS.

4 maravedís línea.
Los de alguna importancia y los comunicados á precio convencional.
Se reciben en la Administracion calle de la Zapatería núm. 3.

PUNTOS DE SUSCRICION.—En la Administracion calle de la Zapatería núm. 3 y en la librería de la Viuda é Hijos de Miñon.—*Almanza*, D. Gerónimo Brezosa.—*Astorga*, D. Antonio Gullon.—*Boñar*, D. Carlos Cachero.—*La Bañeza*, D. Teodoro Marcos.—*La Vecilla*, D. Hermenegildo Avecilla.—*Mansilla*, D. Pedro Antonio Alonso.—*Murias*, D. Patricio Quirós.—*Ponferrada*, D. Manuel Gonzalez y Valle.—*Riaño*, D. Manuel Balbuena.—*Sahagun*, D. Silverio Florez.—*Valderas*, D. Manuel de los Ríos.—*Valencia D. Juan*, D. Bernardino Serna.—*Villamañan*, D. Pedro Rodríguez Montiel.—*Villafranca*, D. Bartolomé Grepí.

SUSCRICION POPULAR

EN FAVOR DE LOS INUTILIZADOS EN LA GUERRA DE AFRICA.

	Rs. vn.
SUMA ANTERIOR.	83.013,35
Los vecinos de Soto y Amío (núm. 51).	221,57
Id. de Almazua (núm. 52).	19,48
El párroco y vecinos de S. Pedro de Bercianos.	68
El guarda de montes de Riaño por Enero Febrero y Marzo.	60
Ayuntamiento y vecinos de Villeza (núm. 53).	221
Vecinos de Astorga (núm. 54).	5.983
El párroco y vecinos de Calaveras de arriba.	210
Ayuntamiento y vecinos de Armunia (núm. 55).	439
Id. id. de Cimanes de la Vega (núm. 56).	192
Id. id. de Villamandos (n.º 57)	50,61
Id. id. de Villarejo (núm. 58).	864
Id. id. de Oseja de Sajambre (núm. 59).	241,66
Id. id. de Rodiezmo (núm. 60)	299
Id. id. de Castrillo (núm. 61).	227,18
El párroco y vecinos de Sotillo (núm. 62).	53,03
Ayuntamiento y vecinos de Murias (núm. 63).	400
Vecinos de Ferreras del Puerto	40
D. Manuel Alvarez, párroco de Villargusan.	16
TOTAL.	92.618,88

Leon 12 de Julio de 1860.

La mayor parte de los periódicos de la corte y provincias se han apresurado á publicar curiosísimas observaciones sobre el gran acontecimiento astronómico que se anuncia para el 18 del presente. Creemos, pues, que nuestros suscritores nos agradecerán, que en atención á la proximidad del día, retiremos hoy nuestro artículo de fondo para dar lugar á la insercion del importante cuanto curioso siguiente artículo que tomamos de *La Abeja Montañesa*, periódico de Santander que á su vez lo ha copiado tambien de *El Alba Leridana*.

ECLIPSE DE SOL, 18 DE JULIO DE 1860.

El eclipse total del mes de julio será de los mas notables, porque su duracion se aproxima mucho á la máxi-

ma que pueden tener esta clase de fenómenos. En efecto, la Luna está muy cerca del perigeo adonde llega el 20 de julio, por lo cual su diámetro visto desde la tierra aparece muy cerca de su valor máximo; por el contrario, el del Sol aparece mínimo porque este astro se halla muy cerca del punto mas distante de la tierra ó en su apogeo, por donde pasa el día primero del propio mes.

El día 18 de julio de 1860 á las 12 h. 42 m. de la mañana, tiempo medio civil de Madrid, el cono de sombra que deja tras sí la Luna, toca á la tierra en un lugar cuya latitud Norte es de 45° 54' y en longitud 122° 7' al Occidente del meridiano del Observatorio de Madrid; dicho punto está situado en el Océano Pacífico no lejos de la costa correspondiente á la alta California, desde donde la sombra se dirige por la region Norte de América, atravesando la bahía ó mar de Hudson, el Labrador y el Océano Atlántico, hasta cortar á nuestra Península en una direccion casi paralela al curso del rio Ebro; y despues de pasar sobre el Mediterráneo, tocando las Baleares, se introduce en Africa por Argel para ir á terminar en Egipto en las orillas del mar Rojo, donde se desprende de la tierra á las 3 h. 39 m. de la tarde, en un lugar cuya latitud Norte es de 15° 50' y su longitud oriental 45° 0'.

No se crea por esto que solo los lugares comprendidos dentro de dicha faja ven el eclipse; hay otra zona mucho mayor que la anterior desde donde puede observarse; pero no quedando completamente privada de luz no se verá en ella mas que un eclipse parcial, tanto menor cuanto mayor sea la distancia á la línea de centralidad; en este caso se encuentra el resto de Europa, una gran porcion de América y la parte del Océano Atlántico situado en el hemisferio Norte.

España es, por lo tanto, el único país de Europa desde donde puede observarse tan curioso fenómeno, y si á esto se agrega ademas que en todo lo

que resta de siglo no volverá á presentarse un eclipse total de Sol en circunstancias tan favorables como las presentes, no parecerá exagerado el cálculo de Mr. Faye, de la Academia de ciencias de París, que afirma que, segun los datos que él tiene, 30 ó 40 astrónomos de los mas célebres de Europa se encontrarán reunidos en nuestro país el día 18 de julio.

Los puntos mas notables que se encuentran á una distancia menor de 4 leguas españolas de la línea de centralidad y en los cuales, por consiguiente, la duracion de la oscuridad completa será superior á 3 minutos, son:

Santillana, Reinosa, Santo Domingo, Allotero, Soria, Agreda, el Moncayo, Ateca, la Almunia, Calatayud, Cariñena, Daroca, Calamocha, Segura, Montalban, Cantavieja, Peñagolosa, San Mateo, Albocacer, Castellon de la Plana, Oropesa, Campuey é Ibiza; estos dos últimos en la isla del mismo nombre.

Penetra la sombra lunar en la Península por el mar Cantábrico en la parte comprendida entre Bilbao y Gijon, atraviesa la cordillera pirenaica, ofreciendo los famosos picos de Europa excelentes estaciones desde donde observar el eclipse, pasa despues por los altos páramos de Lora, la Brújula, Montes de Oca, el Pico de San Lorenzo, á 2.500 metros sobre el nivel del mar, los picos de Urbion, muy poco menos elevados, y siguiendo la arista que forma la divisoria de los rios Duero y Ebro, donde se encuentran las elevaciones de las Sierras del Almuerzo y del Madero, de quien forma parte el Moncayo, prosigue la cuenca del Ebro, en la direccion de las Sierras de Segura y San Yust, y sobre todo el intrincado laberinto de montañas que ofrecen las proximidades de Morella hasta las orillas del Mediterráneo.

Mr. Faye ha propuesto en una de las últimas sesiones de la Academia de París siete estaciones principales, en todo el trayecto del eclipse, entre las cuales figuran tres en territorio es-

pañol, sin contar otras muchas de segundo orden. La primera de las estaciones principales, segun el sábio astrónomo francés, debe estar situada entre Potes y Santillana; la segunda en Oropesa, y la tercera en Campuey, monte situado en la isla de Ibiza.

Duración del eclipse total. Nada mas fácil que hacer esta observacion con toda exactitud valiéndose de un reloj cuya marcha sea suficientemente regular; es decir, cuyo adelanto ó atraso diurno no sea mayor de 2 ó 3 minutos; en este caso se apuntará la hora, minuto y segundo de la desaparicion súbita del Sol, y lo mismo se hará cuando acontezca la reaparicion; restando del segundo número el primero se obtendrá la duracion de la totalidad del eclipse. No se necesita para nada el conocimiento de la hora verdadera, solo si que, en el intervalo de 2 á 3 minutos que dura el fenómeno, el reloj no haya variado una cantidad apreciable. Si el reloj no señala segundos, será preciso averiguar de antemano el número de oscilaciones que hace en un minuto, y esto es sumamente fácil en los relojes que mas abundan en los pueblos, que son los de péndola, llamados vulgarmente de pared; de esta manera por el número de oscilaciones que median en el intervalo de los dos fenómenos, desaparicion y reaparicion de la luz, se deducirá fácilmente el tiempo trascurrido. Esta observacion para la cual no se necesita ni aun antejo, es de mucho interés.

Intensidad de la luz. Uno de los medios mas seguros de formarse idea cabal de la intensidad de la luz que alumbraba el espacio en aquellos momentos, consiste en anotar las estrellas que aparecen á la simple vista en el momento de la totalidad del eclipse, lo cual depende en gran parte tambien del estado de transparencia en que se encuentra la atmósfera. Para poder hacer esta observacion con completo conocimiento, será muy útil haber estudiado la distribucion de las estrellas mas notables del cielo hácia mediados

de marzo á las diez de la noche, en que la esfera celeste, tiene próximamente la misma posición que en el momento del eclipse. La situación de los planetas es, sin embargo, distinta, encontrándose el día 18 de julio Venus y Júpiter muy cerca del Sol, y formando con él próximamente un triángulo equilátero: estos dos planetas se verán antes de empezar el eclipse total, y deben seguirse con atención señalando cuánto tiempo después de haber aparecido la luz solar desaparecen á la simple vista. Poco más ó menos á la misma altura que estos astros, pero más próximos al meridiano, aparecerán Mercurio y Saturno, y no muy lejos de ellos y casi en el meridiano la estrella del León, cerca del horizonte y al Occidente Orion, y un poco más al Sur Sirio, Arturo al Oriente, en una posición simétrica con el Sol respecto del meridiano, debe descubrirse también con facilidad.

Otra de las observaciones muy sencillas de hacer, y que podrán dar una idea bastante exacta de la intensidad de la luz, es el examen de las flores llamadas efímeras ó equinociales, diurnas ó nocturnas, tales como las jaras, los linos, la flor del cáliz, los convólvulos, entre ellos el arvense, llamado correjuela, los renúnculos, el perejil de la reina, los dondiegos de noche, etc. etc.: estas flores, al verse privadas de luz, suelen cerrarse ó abrirse como lo efectúan al aproximarse la noche.

La lectura en libros de distintos caracteres de letra, y la distancia á que es necesario colocarlos para poder leer en ellos, es otro de los medios que se han empleado con frecuencia para dar una idea aproximada del grado de oscuridad en que se encuentra el observador.

El aspecto general del cielo, el color que presentan los objetos que nos rodean, y principalmente las fisonomías de las personas, son otras tantas observaciones que no deben descuidarse. Algunos observadores han notado, en circunstancias semejantes, ciertas manchas trémulas en los muros, ya débilmente alumbrados por el Sol, cosa muy parecida á las sombras que hace el humo de una chimenea sobre una pared fuertemente iluminada.

Corona luminosa. En el momento del eclipse total aparece la Luna como un disco completamente negro rodeado de una auréola ó corona luminosa que es preciso examinar con cuidado, fijándose en las circunstancias siguientes:

1.^a En su anchura, que, á falta de instrumentos para medirla, se apreciará refiriéndola siempre por estima al diámetro aparente de la Luna, expresando si es la 4.^a, 5.^a, 6.^a, etc. parte de dicho diámetro.

2.^a En si la intensidad de su luz es constante ó vá debilitándose á me-

didada que se aleja del Sol; si tiene uno ó muchos colores, y si aparece tranquila ó agitada por movimientos ondulares.

3.^a En si dicha corona aparece terminada exteriormente por un círculo perfecto, ó por rayos divergentes de trecho en trecho á la manera de las glorias que se pintan en torno de las cabezas de los santos.

Y 4.^a En si puede soportarse y cuánto tiempo, sin fatigar la vista, la contemplación de su luz ó resplandor.

Estas observaciones deben hacerse con un antejo, el cual, aunque sea muy pequeño y de poca fuerza, servirá perfectamente para este objeto. Debe también recorrerse todo el disco de la Luna para ver si se distingue algún punto brillante, como ya en varias ocasiones se ha observado en los eclipses totales.

En el borde de la luna y dentro de la corona luminosa que la circunda, se ha observado en los últimos eclipses totales ciertas *protuberancias coloreadas* de contornos irregulares, á manera de montañas vistas de lejos, que al parecer correspondían al disco oculto del Sol. Estos apéndices, que de tan distintas maneras se han manifestado en un mismo eclipse á los observadores colocados en diversas estaciones, merecen un estudio especial, del que podrán acaso deducirse datos más seguros de los que actualmente se poseen, acerca de la constitución física de la *fotosfera* ó atmósfera solar.

Efectos del eclipse en los hombres y animales. Esta clase de observaciones deben de quedar á cargo de los aficionados, porque los astrónomos en aquellos cortísimos instantes tienen fija su atención en fenómenos de mayor interés.

En el momento en que las tinieblas suceden á la claridad del día, los animales todos parecen consternados, los pájaros cesan de cantar y se retiran á sus nidos, algunos caen muertos ó aturdidos por haber chocado en su precipitado vuelo contra algún obstáculo; huyen las gallinas á sus abrigos, y los murciélagos y demás aves nocturnas salen de sus madrigueras. Las reatas de los carros suelen pararse en el camino; y los caballos se plantan ó saltan, por lo que convenirá que los ginetes estén apercebidos. En el eclipse de 1842, un perro, privado del alimento desde el día anterior, no quiso comer un pedazo de pan que se le arrojó en el momento del eclipse hasta que al aparecer la luz se puso á devorarlo.

En los espectadores que saben de antemano lo que vá á suceder y que se hallan generalmente reunidos en las calles y plazas para observar el eclipse, se nota un silencio sepulcral que contrasta sobre manera con el ruido promovido cortos momentos antes de desaparecer el astro del día; este silencio vá

mezclado á cierta ansiedad que se calma y convierte en un grito de alegría en el instante de la reaparición de la luz. En las personas rústicas que ignoran lo que vá á suceder y que sin causa aparente ven desaparecer el Sol, ese sentimiento suele convertirse en angustioso temor, teniendo la oscuridad por prelude seguro de alguna gran catástrofe.

Observaciones meteorológicas. Como es de suponer, la marcha del fenómeno tiene una marcadísima influencia sobre la temperatura; así es que deben observarse con cuidado las indicaciones de los termómetros colocados uno al Sol y otro á la sombra, anotando las observaciones de 5 en 5 minutos, desde que principia hasta que termina el eclipse, y de *minuto en minuto* el intervalo de la totalidad y algún tiempo más. También será muy conveniente observar otro termómetro á la sombra, y cuya hola ó receptáculo esté humedecido con una muselina ó torcida empapada en agua para deducir el estado higrométrico del aire en diferentes períodos del fenómeno. Debe observarse si en el tiempo de la totalidad se deposita el rocío sobre las plantas. Aunque la marcha del eclipse no se haga sentir de una manera tan directa sobre el barómetro, será muy útil observarlo por lo menos de 10 en 10 minutos en todo el tiempo que dure el eclipse.

NOTICIAS VARIAS.

Leemos en la *Gaceta de los Caminos de Hierro*.

Galicia está dando un magnífico espectáculo á las demas provincias de España. Aquel país, fértil en productos naturales, numerosamente poblado, y pobre únicamente por falta de comunicaciones, ha comprendido que una vía férrea sería la arteria que llevaría á su seno la riqueza y la vida, y ha despertado del letargo en que yacía.

Las ciudades, las aldeas y los caseríos, los grandes propietarios, el clero, los infelices campesinos, todos contribuyen según sus fuerzas á la suscripción.

En Pontevedra asciende ya á 3,561 el número de acciones colocadas importando todas la suma de 7.122,900 rs. En la de Lugo asciende á 6.104,000 rs., representados por 5,052 acciones, y en la Coruña se eleva á la cifra de 10.222,600 reales representados por 5,111 acciones.

El Sr. Florez debe salir en breve para Inglaterra á formalizar el contrato con algunas casas de Londres que deben tomar parte en la construcción, y todo parece anunciar que este ferrocarril será pronto un hecho, que aplaudiremos con todo nuestro corazón.

—Dice *La Prensa*.

Parece que el emperador de Marruecos se ocupaba en la organización de un ejército á la europea, tomando por modelo al nuestro en todo, menos en el vestuario.

Hemos visto también una carta de Mazagan que habla del buen recibimiento que había tenido allí el cónsul de España.

Añade la carta que habían llegado ya

grandes sumas de dinero destinadas á España.

—Ha llegado á la corte el hebreo Jacob Albeansis, natural de Marruecos, de 30 años, casado, y con una niña de menor edad, el cual ha pedido al eminentísimo señor cardenal de Toledo, el que se le bautice, habiendo dispuesto el cardenal se encargue del hebreo el presbítero D. Francisco Berrocal, misionero que fué de Marruecos, para que le instruya en la doctrina cristiana y le prepare para recibir el agua del bautismo.

—La situación económica de Inglaterra es bastante deplorable. Las lluvias, que hace tres meses caen sin interrupción, han producido funestísimas consecuencias. Las provisiones han llegado á un grado de carestía nunca visto; los vegetales apenas se encuentran; la carne, base de la alimentación del pueblo inglés, está carísima, y ya no la comen más que las gentes acomodadas. Las aguas han podrido los pastos, han hecho imposible la recolección del heno, y los ganados se mueren de hambre. La cosecha de cereales está ya, en gran parte, perdida. Se llevan á toda prisa trigos y ganados del extranjero, y es preciso saldar esta cuenta con libras esterlinas, lo cual, de rebote, crea escasez de metálico, hace subir el interés, dificulta los negocios, disminuye las ganancias, y aumenta el mal estar en todas las clases del Estado.

—Pedro Mur, que en la campaña de Africa arrebató á los moros una bandera, ha solicitado y obtenido una audiencia de S. M. la Reina, con objeto de pedir una plaza en el real patrimonio. La Reina se ha dignado ofrecérsela y es probable que se le concederá en breve, atendidos sus méritos no recompensados hasta ahora sino con el grado de sargento segundo y la cruz de San Fernando no laureada.

—Dícese en Lisboa, que el Sr. Salamanca ha ofrecido á D. Patricio de la Escosura, la Dirección general de la compañía de los caminos de hierro portugueses, pero que el ilustrado publicista español, se ha reservado contestar por algún tiempo á tan distinguido ofrecimiento.

—Ha ido á Fontaineblau, según una correspondencia de París, un enviado de Garibaldi. Se ignora el objeto de su comisión; no se sabe más sino que el 29 de junio le recibió el emperador. Esta audiencia no tuvo, como ya se deja comprender, carácter alguno oficial. Pero ya es mucho para Garibaldi que su *embajador* haya sido recibido. El enviado del dictador de Sicilia debía partir el 1.^o de julio para Palermo.

—Hé aquí, según los periódicos de Turin, el resumen de los incidentes que siguieron en Nápoles á la proclamación de las reformas. El día 26, una demostración numerosa, que dichos periódicos atribuyen á la policía, recorrió las calles gritando: ¡viva el Rey! ¡viva la constitución! Pero no tuvo eco; ni se enarboló una bandera, ni hubo una luz.

El 27, las mismas manifestaciones á las que respondió el partido unitario gritando: ¡viva Garibaldi! Hubo un conflicto que pudo tomar grandes proporciones; resultaron de él muchos heridos. Entonces fué herido el barón Brenier. A las

seis de la tarde cargaron tres escuadrones de caballería en la calle Mayor Merlatello. El desorden continuaba á la salida del correo.

Ya sabemos por noticias posteriores que desde el 28 la tranquilidad no se había alterado.

—El día 24 del pasado junio, hubo *besamanos* en el *palacio* de D. Juan de Borbon, en Londres, en cuyo acto fué instalado solemnemente el ex-príncipe por *Rey de España*, dándole los concurrentes el tratamiento de Magestad. Suponen por allí sus secuaces que pronto será verdaderamente rey su idolo en la corte de Isabel II hoy.

PARTES TELEGRÁFICOS.

Marsella 6.—La milicia nacional de Nápoles no recibirá mas que cinco mil fusiles. Los suizos ocupan el castillo de San Telmo. Los presos políticos encarcelados en Gaeta no han obtenido su libertad á pesar de habérsela prometido.

Casi todos los periódicos italianos dicen que las concesiones del Rey de Nápoles han llegado tarde á pesar de los esfuerzos que hacen los príncipes de Siracusa y de Aquila para reconciliar á los liberales con el gobierno.

Cruzan vapores napolitanos en las costas temiendo desembarques de voluntarios.

Londres 6.—Lord John Russell responde á un interpelante que cuando la noticia del bombardeo de Palermo llegó á Inglaterra, esta, de acuerdo con Francia, dirigió enérgicas observaciones al gobierno napolitano.

Dicho ministro contesta á otra interpelacion sobre que el gobierno angloamericano ha llamado al general Arney, de la isla de San Juan, por haber obrado contra el arreglo concluido entre el general Scott, é Inglaterra.

En la Cámara de los lores ha habido acalorada sesion sobre el envio á Londres de un representante de Garibaldi, Lord Mamby dice que los garibaldinos han asesinado, no solo á agentes de policia, sino niños y mugeres. Lord Jodehouse con-

testa que por el contrario, ha obrado generosamente y tratado de impedir siempre los excesos.

SECCION LITERARIA.

SOLUCION DE LAS CHARADAS.

La inserta en el n.º del 15 de Abril. *Madreselva*.
10 de Junio. *Palacio*.
28 de id. *Belisario*.

CHARADA.

SILABAS.

1.º y 2.º

Sin esta cualidad inestimable por bella y agradable que una muger, entre el bullicio, sea, y por mas alhagada que se vea, no brillará en sus ojos ese puro destello, peregrino, de un alma sin enojos, con que el Jesus divino se propuso alumbrar nuestro camino.

Ni llevará en su frente esa aureola de virtud sencilla, ni en su febril megilla se admirará el rosado trasparente, de honestidad preciada maravilla.

Ni el levantado pecho gustará de esa paz, dulce y hermosa, de esa inesfable calma, tierna y pura, que le hace al corazon tanto provecho, y á el alma que reposa le da tanta ventura.

2.º y 3.º

Amiga fui de MORETO, de ROJAS y CALDERON, de LOPE DE VEGA y TIRSO, de MORATIN y ALARCON.

Tal cariño me tenían que ya rayaba en furor, conmigo al rayar el alba, conmigo al ponerse el Sol. No tendrán queja de mi, al suyo mi amor llegó, yo les conquiste laureles, aplausos y admiracion.

Gloria y fama les he dado alto renombre y honor: ¡qué dirian hoy si viesen muerto el teatro español!

TODO.

Ninfa querida del divino Apolo sus brazos me estrecharon y luego transformaron en claro espejo; sin liviano dolo de tan noble virtud por él dotada, inspiro al vate la florida trova,

dulcisima, ferviente, y el alma impresionada no esplica lo que siente, pero sueña y en éstasis se arroba.

Julian Santin de Quevedo.

GACETILLA.

Mejoras.—Son muchas y de trascendental importancia las que, segun se nos ha informado, piensa llevar á cabo el Ilustre Ayuntamiento, coadyuvando al plausible celo, que el Sr. Alcalde Corregidor presidente de aquella corporacion ha mostrado en favor de nuestra capital tan digna de ser atendible en las actuales circunstancias.

Una de las que con mas preferencia se ocupa ahora es la de erigir en *El Consistorio* (Plaza Mayor) un magnífico reloj con tres esferas que estarán trasparentadas por la noche igual que los que existen en el de Valladolid y en el *Principal* de la Puerta del Sol en la Corte.

Mucho en verdad nos vanagloriamos de que tan brillantemente cumpla su elevada mision nuestro Ilustre Ayuntamiento, á quien enviamos por ello nuestro sincero aunque humilde parabien.

Con franqueza.—Nuestro apreciable colega *El Anunciador Leonés* ha publicado en su número del 7 del corriente una gacetilla hiriendo la susceptibilidad de una persona cuyo sexo debe ser respetado en todas ocasiones

Como quiera que nosotros estamos lejos de suponer que el citado suelto sea oriundo de la Redaccion sino que mas bien lo creemos de algun *enciclopédico* ente ganoso quizas de las inmarcesibles glorias de *Bellini* y *Donizetti*, que á miras particulares haya querido sacrificar, sorprendiendo su buena fé, el nombre y buen criterio del periódico, nos atrevemos á aconsejar á este, desista de hacer públicas las inicuas *sandeces* que en sentido análogo se le remitan.

Concluimos creyendo también que cesará el debate que con este motivo se ha iniciado entre dicho periódico y *El Eco de Leon*. Seguros estamos de interpretar

asi los deseos del público que conoce y juzga concienzudamente cuanto á su fallo se presenta.

No podemos sin embargo resistir á la tentacion de recomendar al gacetillero de *El Anunciador* que ocultándose bajo el seudónimo de *Charpa* se constituye en defensor paladin del cuestionado suelto los siguientes versos, encerrando un gran pensamiento del Fenix de nuestros ingenios, del inmortal *Lope de Vega* cuyo recuerdo es acatado por todo el orbe con la mayor veneracion.:

Que es honrar á las mugeres deuda á que obligados nascen todos los hombres de bien, por el primer hospedaje que de nueve meses deben y es razon que se las pague.

Apesar de tan justa y célebre defensa no sabemos que jamas su autor haya sido apostrofado posteriormente con el epíteto del héroe manchego del ingenioso Cervantes.

Blanqueo.—Eres BLANCA tan blanca—como la nieve;—tus manos son dos copos—*blancas* las tienes.—Blanco es tu cuello—como el marfil torneado—ó el coral bello.—Blanca también levantas—tu frente, BLANCA—*blanca* como la luna—tienes la cara.—No te sonrojes,—pues eres BLANCA el blanco—de mis amores—Dios quiera BLANCA hermosa—que tú me quieras;—mis *blancas* esperanzas—negras no vuelvas—aunque si me amas—BLANCA, en blanco me dejes—sin una blanca!!!

Lamprea.

MERCADOS.

NACIONALES.

Villalon 7.—Este mercado ha tenido poca entrada de trigos y demas especies, por cuya razon lo poco que hubo se vendió á 35 rs. fanega de trigo, 18 la de cebada y 22 la de centeno.

Valladolid 9.—Efecto de las faenas de recoleccion, son pocos los trigos que concurren á la venta en este mercado, y esto hace que se sostengan firmes á 36

EL CIPRÉS DE LA REINA. 254

—¡Señora... todos cuatro hemos venido de estrañas tierras y lejanos mares; y al llegar á Granada hemos sabido de vuestra cuita horrible los pesares! Diestros hemos luchado en árduas lides, con la ayuda de Dios hemos triunfado; y fama de valientes adalides el mundo á nuestro nombre ha prodigado! Una mancha terrible y deshonrosa enluta, Reina, vuestra hermosa frente; y una Reina tan noble y tan hermosa Señora, ser no puede delincuente! A vuestras reales plantas ofrecemos, nuestro brazo y valor, alfange y lanza; y si vos aceptais, combatiremos con los autores de tan vil venganza! Nosotros ser queremos defensores del empañado honor!... que es accion buena amparar la muger, de los traidores verteremos la sangre en esa arena! Decidnos si aceptais, y la victoria no dudo, Reina, que alcanzar sabremos, mas si no quiere Dios, con prez y gloria en el ancho palenque moriremos!

Entonces la infeliz Reina

250 FOLLETIN DE EL ESLA.

de un moro, á la que atraviesa por medio, y de parte á parte una espada, que una cruz tiene por puño y remate, y una inscripcion que decia: *“quien mienta, la muerte halle!...”* Y atónitos y turbados contemplan los circunstantes á los nobles paladines, que se aprestan al combate. Doña Esperanza de Hita, hácia la Reina inclinándose, la dijo:

—¡Ved... ellos son: y cual nobles han cumplido! —¡Mi Dios al fin ha tenido de mi cuita compasion!

En esto uno de los turcos de la Sultana delante se puso, al corcéel haciendo revolverse, encabritarse, y dijo con claro acento y en árabigo lenguaje:

EL CIPRÉS DE LA REINA. 247

las flores odorosas de los prados!

La causa de aquellas voces que turban los leves aires, de aquellos gritos continuos, y preguntas incesantes, era que en la hermosa puerta, que á la plaza entrada fácil daba, cuatro caballeros se presentan arrogantes. La turbada muchedumbre paso á los guerreros abre, admirada y aturrida al contemplar su donaire. Montan airosos corceles y con ricos acicates hieren el hinchado vientre de sus nobles alazanes, que tascan el duro freno, lanzando porciones suaves de blanca, nevada espuma, que en grumos al suelo cae. Y en el palenque penetran, sostenidos en sus árabes brutos, con tal gallardía, con movimientos tan fáciles,

rs. las 92 libras. Por cargamentos se ofrecen á 36% pero ninguna transacion creemos se haya hecho á este límite.

DE LA PROVINCIA.

Leon.—Trigo de 36 á 39 rs. fanega; centeno de 27 á 28 id.; cebada de 16 á 18 id.; garbanzos de 76 á 80 id.; habas de 66 á 69 id.; vino de 28 á 30 rs. cántaro; patatas de 4½ á 5 rs. arroba, carbon vegetal de 3 á 3½ rs. id.

La concurrencia escasa; los precios de cereales en baja, sin poderse contar grandes ventas.

Ponferrada 8 de Julio.—Trigo de 35 á 37 rs. fanega; centeno de 29 á 31 id.; cebada de 13 á 15 id.; garbanzos de 79 á 81 id.; habas de 59 á 61 id.; patatas 4½ rs. arroba; vino 20 rs., cántaro; vaca 9 cuartos libra; carnero 9 id.; tocino 3½ rs. id.; jamon 4 id.; carbon vegetal 3 rs. arroba.

El mercado se ha hecho con poca concurrencia, mas vendedores que compradores.

SECCION DE ANUNCIOS.

VENTAS.

VENTA DE BIENES NACIONALES.

Remate para el dia 31 de Julio.

PARTIDO DE PONFERRADA.

BIENES DE PROPIOS.—Rústicas.

MAYOR CUANTIA.

Número 1,263 del inventario. Un monte llamado Sierra Calva, en término de Saceda, de sus propios, de 2,710 fanegas de 3.ª é infima calidad, (equivalentes á 1,745 hectáreas, 51 áreas y 35 centiáreas), linda al O. con montes de Poblatura de la Sierra, P. con los de Castrillo, M. el de Saceda y N. el de Peñalba: se halla poblado de brezo, y no produce renta; los peritos le han tasado en 2,400 rs. anuales de renta y en 43,360 en venta, y ha sido capitalizado por la graduada en 54,000 que es la cantidad por que se saca á subasta.

NOTA. Este monte se enajena por estar considerado vendible en la clasificacion aprobada por Real órden de 30 de Setiembre próximo pasado.

PARTIDO DE LEON.

BIENES DE PROPIOS.—Rústicas.

MENOR CUANTIA.

Número 1,237 del inventario. Un terreno y plantío en término de Casasola de Rueda, de sus propios, de cabida de 2 cuartillos, (equivalentes á 97 centiáreas), linda á todos aires con campo de concejo, y tiene 34 plantas de chopo de 8 años, 41 de uno y 70 recién puestas: los peritos han calculado de producto 4 rs., por los que se ha capitalizado en 90 rs.; habiendo sido tasado en union con el arbolado en 100 rs. que es la cantidad por que se saca á subasta.

PARTIDO DE LA BAÑEZA.

Finca urbanas.

Número 142 del inventario. Una casa-meson, término de Palacios de la Valdurna, de sus propios, que linda al M. y P. con la calle del Cubo y al N. con la carretera.

Consta de planta baja y piso principal, con portal, cocina, pajar, tres cuartos y un corral con su pozo en el piso bajo, y en el principal un pasadizo que dá entrada á cuatro habitaciones y una panera doblada de tabla, con sus puertas y ventanas correspondientes, en buen estado de conservacion. Mide de superficie 6,782 pies, (ó sean 526 metros 13 centímetros), de los que 4,937 pertenecen á la parte edificada y el resto al corral.

Su material construccion es de paredes de tierra sobre cimient de morrillo, armadura de madera, cubierta de teja sobre zarzos y cañizos.

Ha sido tasada en 800 rs. en renta, y en 16,000 en venta: habiéndose capitalizado por los 1,000 rs. que en la actualidad produce en 18,000 rs. que es la cantidad por que se saca á subasta.

Número 143 del inventario. Una casa taberna en el mismo término y de igual procedencia, que linda al O. y M. con calles públicas, P. con el meson y N. con la carretera.

Consta de planta baja y piso principal. compuesta aquella de portal, cocina, despacho, cuadra, pajar y dos corrales, y el principal tiene una panera y dormitorio, con sus puertas correspondientes, y en regular estado de conservacion: tie-

ne una superficie de 3,380 pies, (ó sean 262 metros 2 centímetros,) de los que 2,270 los ocupa la parte edificada y el resto á los corrales.

Su material construccion es de paredes de tierra, sobre cimientos de morrillo, armadura de madera, cubierta de teja, sobre zarzos y cañizos: ha sido tasada en 350 rs. en renta y en 7,000 en venta, y capitalizada por los 400 que produce en 7,200 que es la cantidad por que se saca á subasta.

PARTIDO DE ASTORGA.

Número 146 del inventario. Una casa en término de Brazuelo, de sus propios, linda al P. con casa de Tomás Calvo y á los demas aires calles de concejo.

Consta solo de piso bajo, con cocina, un cuarto, cuadra, portal y corral, con sus puertas y ventanas en buen uso; mide de superficie 11,557 pies (ó sean 945 metros 2 centímetros.)

Su material construccion es de paredes de tierra, armadura de madera, cubierta de teja, en regular estado de conservacion: ha sido tasada por los peritos en 320 rs. en renta y capitalizada en 5,760 rs., habiéndose valuado para su venta en 8,000 rs. que es la cantidad por que se saca á subasta.

PARTIDO DE VALENCIA DE D. JUAN.

Número 144 del inventario. Una panera á la calle de Mayorga, del pueblo de Matadeon, de sus propios, que linda al O. con calle de concejo, M. y P. con corral de Gregorio Bernardo y N. con la calle de Mayorga.

Su material construccion es de paredes de tierra, armadura de cuarterones, cubierta de teja y en regular estado; su superficie es de 1,020 pies. (ó sean 83 metros 90 centímetros), ha sido tasada en 25 rs. en renta; habiéndose capitalizado en 450 rs. y valuada para su venta en 500 rs. que es la cantidad por que se saca á subasta.

Número 145 del inventario. Una casa frágua en dicho término y procedencia, en el casco del pueblo, que linda con las calles públicas á todos aires.

Su material construccion es de paredes de tierra, armadura de madera, cubierta de teja y en regular estado, en una superficie de 760 pies, (ó sean 64 metros 56 centímetros), tiene de útiles un cepo con su yunque, un macho, dos pares de tenazas, un martillo pequeño, una vigornia, una pila grande de piedra y dos fuelles grandes; ha sido tasada en

45 rs. 40 céntimos en renta y capitalizada en 817 rs. 20 céntimos; habiéndose valuado con los enseres para su venta en 851 rs. que es la cantidad por que se saca á subasta.

(Concluirá.)

—Se vende una casa inmediata al mercado del grano, calle del Escorial, número 19, por el Procurador Rodriguez, calle de Cuatro Cantones número 9.

—Se vende un mostrador de nogal con su estantería, la persona que quiera interesarse en su compra, pase á la calle de Revila número 16 donde tambien se arriendan tiendas con bastante servicio.

Puertas.—Se venden unas de negrillo entrepañadas, de nueve pies de alto por siete de ancho, con sus escuadras y pasadores de hierro, quien quisiera interesarse en su adquisicion puede verse con D. Matias Garcia Villaverde que vive en la calle de la Misericordia.

ARRIENDOS.

En la calle de Herreros próximo á la plazuela del Mercado, se arrienda una panera de escelentes condiciones. En esta redaccion se dará razon.

—En sitio de la Vega de esta Ciudad se arrienda el pasto ó vende la yerba de dos porciones de terreno regadio.

Igualmente se arrienda una panera almacen sito en los Cuatro Cantones.

De uno y otro se dá razon en esta redaccion.

—La botica-laboratorio-químico-farmacéutico de D. Victores Peña Izquierdo, que se hallaba en la calle Nueva frente á la tienda de D. Blas, se ha trasladado al Puesto de los Huevos, casa de D. Ventura Muñiz.

En dicha botica se hallan, ademas, de su buena reposicion, todos los medicamentos antiguos y modernos, de mas uso, con precios sumamente arreglados, y esmerado despacho.

Editor responsable, D. Primitivo Bravo.

LEON:—1860.

Imprenta de la Viuda é Hijos de Miñon.

248 FOLLETIN DE EL ES LA.

que la muchedumbre atónita grita, vocea y aplaude.

Visten los cuatro guerreros de turcos airosos trages, todos de color celeste, guarnecidos con encajes y franjas de plata y oro, por su tegido, admirables, De seda sus albornoces son tambien, y con donaire penden de un broche de plata con su centro de diamantes. De seda listada y oro son los graciosos turbantes, formando estrañas labores en sus pliegues elegantes, con leves y airosas plumas de colores desiguales.

Lleva el primero un escudo que con fiereza notable ostenta y en campo verde un lobo de ojos voraces se puede ver esculpido, despedazando un exánime moro, y encima del lobo la flor de lys agradable,

EL CIPRÉS DE LA REINA. 249

y un mote en que se leía:

«le devoro por cobarde!...»

Tambien el segundo abraza escudo duro y brillante;

en él, sobre campo blanco,

se mira un Leon rampante,

con la guejeja erizada,

abriendo sus anchas fauces,

y entre sus garras un moro

que se defiende, aunque en valde!

Tambien un letrado tiene,

donde se ven estas frases

con primorosos dibujos:

«le destrozó por infame!...»

El tercero en campo rojo

lleva un águila triunfante,

sabiendo en el leve espacio,

sueltas sus alas al aire,

y llevando de las greñas

asida con gran coraje

una livida cabeza

de un musulman sin turbante;

el lema: «Por impostor

derramé su odioso sangre!...»

Lleva el cuarto, en campo blanco

tambien, la cabeza infame

252 FOLLETIN DE EL ES LA.

se esforzó por dominarse, y con acento seguro contestó al interpelante:

—¡Acepto, generosos adalides, vuestro valiente alfanje y dura lanza: con ellos deshaced torpes ardidés, inventados por ódio y por venganza! ¡Acepto vuestro auxilio generoso; seréis mi salvacion y mi consuelo!... que os dé su ayuda Dios el Poderoso, que mi inocencia mira desde el cielo!

Hizo el turco una profunda reverencia, y alejándose frente á los acusadores se puso con gran donaire. Los otros lo mismo hicieron, sonaron los atabales, y el turco á los detractores dijo con voz bronca y grave:

—¡Sois vosotros los pérfidos traidores, de infame corazon y alma liviana, de la augusta Sultana acusadores, que el honor mancillais de la Sultana?...

Primitivo Bravo